



Redacción y Administración :
J. Casteyó, Alcalá Zamora, núm. 1.

Semanario de Crítica
y Educación Libertaria

SUSCRIPCIÓN { España, 2 ptas. trimestre Número
{ Extranjero 2,80 " " sueldo 15cts.

Por una rectificación gubernamental

UNA VERGUENZA HISTÓRICA

Frente a los marabalistas políticos que se esfuerzan en justificar la represión gubernamental contra las minorías libertarias en particular y el pueblo trabajador en general, cuyas voces de descontento no llegan a acallar ni las cárceles, ni las deportaciones, ni los maúseres de las instituciones armadas, frente al fascismo que se viene entronizando en España por vía de la falsa democracia, ha cemos oír la voz de una de sus numerosas víctimas, honrado trabajador inteligente camarada, hermano querido, que por si solo anatémiza y condena a todo un régimen.

Que el pueblo escuche y sepa comprender.

DESDE EL TROPICO DE CANCER

El pan y el agua de los confinados

NO SOLO DE PAN...

¡Ay si viviéramos sólo de pan! Y vi- viendo de pan, como todos los mortales, qué pan el nuestro, ¡voto a bríos! Estamos tan horros de todo lo humano y divino, que si tuviéramos blanco pan de ricas mieses nos daríamos por muy dichosos. Pero nuestro pan es negro. Nuestro pan es amargo. Nuestro pan es una masa informe de injusticias y penalidades.

Hemos denunciado cómo viven los confinados. No soy yo, uno más entre tantos, sino un espíritu libre que ve y habla. Me coloco por encima de mi propia condición. Sitúome en planos superiores de hombres sin preconceptos. Y enjuicio. Serenamente examino la situación de mis camaradas. Y no puedo callar. La palabra estalla en mi garganta. Estalla en mi corazón. Mi cerebro circunvoluciona trepidante, dinámico, por revoluciones insospechadas, a cada instante. Y me solidarizo con estos hombres. Y hago muy mío su sufrimiento, y llorando de agonías, como ellos, rompo una lanza más. Una y mil lanzas. Las rompo y romperé todas en pro de la justicia y de la humanidad que nos asiste. Las romperé todas en defensa del pan que nos roban.

No es únicamente el pan material. Es el pan de panes. Los panes de la tranquilidad, de la salud, del amor, de la cultura y de la libertad. Hacemos constancia sobre lo mismo. En todo, no puede ser mayor nuestra orfandad. Nos ahoga el ambiente. Nos asfixia la tierra. Nos mata la falta de condiciones sanitarias, higiénicas, alimenticias; ambientales y morales. Pero...

EL PAN DE CADA DIA

Forzoso será hablar del pan que co-

memos a diario. Los moros lo comerán. Bueno. Lo comerá la tropa. Bueno. Pero la tropa y los moros sabemos qué resignación tienen ante el látigo. Que blancos como negros coman un pan infame no quiere decir que lo hayamos de comer nosotros. La esclavitud es horrorosa. Horrorosa la disciplina. Horroroso el temor y el terror. Y los hombres manducarían, para que les dejasen en paz, hasta cadáveres. Todo eso no se puede pensar con nosotros. Nada nos horroriza ni atemoriza. Hemos planteado concretamente la cuestión del pan. No se puede comer, viene hecho una pelota. Nos lo dan parecido a una masa. No está crudo, sino chamuscado. Por fuera, quemado, oliendo a leña. Por dentro, crudo, agrio, amazacotado. Pan incomible. Se nos ha consentido inspeccionar la elaboración de semejante primer artículo. Ha sido hecha. Harina ordinaria, única. Levaduras corrompidas. Pastas de agua y harina apenas mezcladas. En seguida, el cilindro que «afine» la falta de trabajar. En un momento, piezas hechas. Y con éstas, pareciendo cebollas, sin hinchar lo suficiente, al horno. Un horno con una temperatura subidísima, que chuscarra el pan en vez de cocerlo. Es inútil querer corregir aquello. Una labor de seis horas se hace en dos. ¿Por qué? Porque los soldados y los moros que lo fabrican no perciben ningún salario del Gobierno. Nadie les paga. Y para paganos, no ellos, ni el Estado; nosotros, que nos comemos por fuerza un pan más amargo que la «tuera».

Y aún así, nos acaban de menguar

la ración, que, francamente, tanto se nos dá. Véase este

AVISO

A partir del día de mañana, la ración de pan se ajustará al peso de quinientos treinta y siete gramos diarios de harina, por ser ésta la cantidad devengada por el personal sometido al régimen militar, según telegrama del Sr. Gobernador general del Sáhara de fecha de ayer. La distribución de estos gramos se hará: 125 gramos para el panecillo del desayuno. 412 gramos para los dos panes destinados a las comidas.

Villa Cisneros, 22 de abril de 1932.»
(Hay un sello que dice: «Colonia de Río de Oro.—Gobierno.)

Hasta aquí se nos venía dando seiscientos sesenta y dos gramos de harina, distribuidos en tres raciones de pan. Habremos de añadir que, tras malísimo, a veces salado como un atún, poco, poquísimo.

EL AGUA, ESCASA Y PELIGROSA

Venimos clamando por el agua más que por lo demás. ¡El agua! Tan preciosa para beber, y para guisar, y para lavarnos, y para las abluciones diarias, y para limpiar y regar en estas sequedades, falta, falta en demasía. Y he dicho que platos, cucharas, mesas, suelos, manos, los lavamos, muchas veces, con arena súa e inmunda porque no tenemos agua. Y así es, pueblo. Y así es, mundo. Y así es, hombres que os preciáis de civilizados. Más de una vez, pues, no podemos lavar nuestras camisas por falta de agua. Y cuando las lavamos hemos de hacerlo por fuerza en el hueco de la mano... Muchas mañanas, días enteros, no podemos asearnos la cara. Y cuando lo hacemos. Agua atenosa, agua súa, agua escásima.

¿Qué pasa con el agua, que no tenemos? Los pailebotes la traen de Las Palmas. Cuatro días de navegación menor. Y viene medida, restringida racionada. He oído decir que ni los viajes son más frecuentes, ni más las toneladas que traen, pese a que somos setenta y dos hombres acostumbrados a la oración y al culto del agua depuradora. Luego con las mismas toneladas de antaño, hemos de pasarlas hogaño casi el doble de la población blanca. La raza negra ha de pasarlo hoy, y siempre, con un litro por cabeza al día. ¡Que no se les pida higiene, limpieza, decencia a esos desgraciados! Y, por

lo visto, nosotros vamos corriendo la misma suerte. Los grifos nunca chorrean. El depósito siempre vacío. Bombearnos, bombearnos. Y por más que damos a la bomba de mano, el agua no sube. Hasta en esto son atrasadas las autoridades españolas. Una de mano, habiendo tantos motores a precios de ganga. Pero la ordinariez es mayor en el acarreo del agua. Las mangas del bote van llenando bidones, que bidones, que blancos y negros transportan a su depósito general. Lo hacen a brazo, rodándolos cuesta arriba, desde el atracadero a su lugar. Es un trabajo que hacen personas negras. Y es un trabajo de negros. Para surtir a moros y cristianos del gran depósito hay un negro que también ha de darle a la bomba. Se llenan cacharros muy pronto. Pero ni son muchos ni se hace muy des cansadamente. La faena resulta agotadora, extenuadora, imposible, cuando se han de llenar bidones para el servicio general, particularmente para nosotros. El negro no puede. Han de ayudarle los soldados. Los soldados hurtan el cuerpo.

Y si queremos una lágrima de agua transportada de Canarias, recalentada de tantos días y tantísimos tumbos, hemos de ir nosotros a bombear, a llenar y a empujar los bidones por la arena, hasta «nuestro» depósito. Este esta en tierra. Una piedra o tapa de cemento apenas si lo cubre. Y la arena y la porquería lo tienen infectado. Se limpia cuando se limpia. Y aquello un pozo de microbios. Gastamos más agua hasta verla salir aclarada que en nuestros menesteres. Al pié de unas colinillas está, el depósito. En el terrado hay la tina. Y los grifos están dentro de los departamentitos que componen aquel grupo. De donde habitamos allí hay 75 largos pasos. Y con viento que nos arrebatara, con arena que nos ciega hemos de andar el trecho para lavarnos, para beber, para todo.

En estas condiciones, el agua se hace odiosa. Y más repugnante se hace sabiendo que por sus cualidades de envase y conservación es infeccionable. En efecto, la población «pudiente» no la bebe ni la usa en sus cocinados. Par nadala quiere. Para beber y guisar gastan agua de «Tesor» o «Fircas», que es mejor. Cuando, por alguna necesidad corriente, gastan esta agua, la hierven. Filtrarla no da resultados. Porque el microbio traspasa el filtro con el líquido. Nosotros no nos damos el lujo ni del hervor; menos, de la filtración. A nuestro alcance y posibilidad no tenemos los medios necesarios para hacer esas operaciones microbicidas. Y, a falta de recursos y agua esterilizada, bebemos microbios, comemos microbios, tragamos microbios y con microbios nos acostamos, levantamos y familiarizamos.

Esta es la pura verdad. Quien quiera oír, que oiga. El que quiera escuchar, que escuche. Y si el que escuchare tiene comprensión, sensibilidad y humanismo, que oiga más.

T. Cano RUIZ

Del momento internacional

Servicio de prensa de la C. I. Antimilitarista

Los antinacionalistas
y la guerra chino-japonesa

Mil novecientos catorce: la II Internacional era entonces la única organización política que contaba con millones de miembros a través del mundo y con algunos centenares de diputados en los parlamentos de diversos países. Hasta aquel momento, en los congresos internacionales, los delegados tenían la costumbre de hablar con énfasis en favor de la paz y de la fraternización de los trabajadores del mundo entero. El dos de agosto la guerra estalló. ¿Que vemos? Los jefes socialistas franceses y belgas lanzan de repente inflamados llamamientos para defender al país del imperialismo alemán. En Francia, incluso los jefes sindicalistas anarquistas, recomiendan igualmente tomar parte en la guerra para defender la democracia y la originalidad del sindicalismo francés. (1.)

En Alemania los jefes políticos y sindicales lanzan a sus adherentes no menos ardientes llamamientos para defender la cultura germana contra la barbarie zarista, contra la Francia decadente y contra la hipócrita y pífida Albión.

Y así ocurrieron los hechos: de ambos lados, durante cuatro años, hicieron la guerra millones de proletarios, fueron heridos, o miserablemente murieron, por su patria respectiva.

Mil novecientos treinta y dos: Hay dos Internacionales: la socialista y la comunista. ¿Que vemos? El imperialismo japonés ha invadido la China al estilo de Alemania con relación a Bélgica y a Francia en 1914. ¿Cuál es la actitud de las dos Internacionales delante de este hecho?—¡Igual que hizo la Internacional hace 18 años...! He aquí lo que dice el Partido socialdemócrata chino: «La sangre corre en China. El imperialismo japonés con sus cañones, sus acorazados y sus aviones amenazan a los trabajadores chinos... El militarismo japonés tiende a la conquista del país entero. Las tropas se conducen como verdaderos bandidos que masacran a un pueblo pacífico...» Me acuerdo de haber oído la misma cosa, en 1914, cuando los ejércitos alemanes entraron en Bélgica. ¿Y que es, lo que ello significa? Significa que se influencia a los espíritus para que resistan «heróicamente» a los invasores. La III Internacional facilita incluso argumentos a la II, en esta agitación patriótica. Acusa al Kuomin-Tang de no luchar con la suficiente energía contra los japoneses y de traicionar, así, al país. Esta agitación trae sus frutos: millones de proletarios chinos se entusiasman y están dispuestos a sacrificar su vida para defender... su miseria. Y esta tragi-comedia se repetirá hasta el día en que los trabajadores comprenderán que no tienen ningún interés a defender «su» país; que la única guerra aprovechable para ellos no es otra que la lucha de clases.

Los proletarios chinos son los que padecen las peores condiciones de vida del mundo entero. Imagínese que en el gran puerto de Shanghai no hay grúas para descargar los barcos. ¿Como es debido que puedan aún existir, tan vergonzoso estado de cosas...? Pues por

qué los «motores con arroz» (los obreros chinos se alimentan casi exclusivamente de arroz) resultan menos caros que los motores con carbón o con petróleo. Así de 20 a 30.000 coolies sudan y penan durante largas horas por un salario miserable. A causa de la baratura de los «motores con arroz», se utilizan hombres que corren cual caballos para el transporte de otros hombres, «señores».

A nuestros hermanos chinos les decimos simplemente: «no os dejéis engañar por vuestros adversarios de clase: los estudiantes y otros intelectuales tienen quizás un interés en defender la independencia de China, pero no vosotros».

«Ellos pertenecen a la clase burguesa y no quieren dividir el superávit con los extranjeros. Exijid con preferencia un jornal más elevado, una jornada de trabajo menos larga; agrupaos en organizaciones de clase y unios con los otros trabajadores del mundo entero para poder luchar con más éxito. Sabed que esta lucha de clases debe durar hasta el día en que el capitalismo será vencido en toda la superficie de la tierra: para sostener relaciones con vuestros hermanos de clase en el mundo entero, hace falta que podáis, recíprocamente entenderos. En esta finalidad aprended el esperanto y preparaos mentalmente para ser verdaderos antinacionalistas...»

De verdad, que es así que quisiera hablar a los vilipendiados mártires de Shanghai. Pero, naturalmente, es en vano: los jefes chinos y los que aspiran a serlo, tienen interés a hablar un lenguaje patrióticamente chino para engañar a los explotados de allí abajo. La Humanidad progresa en medio de la sangre y el sufrimiento; ella puede solamente aprender de sus errores. Más esta constatación no puede significar de ninguna manera que los que vean claro deben obrar como los ciegos. He ahí, porque los antinacionalistas no mezclan sus voces a las de los miembros de la II.^a y III.^a Internacional, socialistas y comunistas de Estado.

Trad. J. XENA.

(1) Esta interpretación del autor es injusta. Los «jefes anarquistas» bien conocidos del movimiento francés, — Pouget, Iuetot — no eran ya activos en 1914.

Los jefes, en aquel tiempo, no eran anarquistas. Los anarquistas de «T. Nouveaux», que escogieron el partido de la Francia, no tenían ninguna relación con la C. G. A. (C. I. A.)

Crónica del B. I. ANTIMILITARISTA
(Servicio de prensa de la C. I. A.)
(16 de Febrero — 15 de Marzo, 1932)

Preparativos Bélicos

Bélgica: Los nuevos fuertes de la

frontera oriental son, de hecho, trabajos de conjunto, ligados entre sí. Así algunos de estos «fuertes» tomarán una superficie de 40 hectáreas. La artillería establecida en estas nuevas posiciones, tirará a 30 kilómetros y podrá en caso necesario, llevar sus proyectiles más allá de la frontera alemana. Iguales fortificaciones concebidas en un mismo plan, se levantarán en Eupen, Malmedy, Vielsalm, Houffalize, Bastenaken y al este de Aarlen.

Se exige que estos trabajos estén terminados hacia 1935 ya que, en tal época, a consecuencia de la baja de nacimientos en el transcurso de los años de guerra, 1914-1918, el número de alistados será alrededor del 50% menos que durante los años normales. (N. R. Ct. 20/2/32)

El ministerio de Defensa nacional ha acordado, a las autoridades belgas, el poder usar un terreno de artillería francesa para sus ejercicios con cañones de gran calibre, ya que Bélgica no posee tales terrenos. (Id. 29/2/32).

Dinamarca: El servicio de Marina ha encomendado dos aviones Hawker-Horsebey, movidos por motores Armstrong-Leopand, y dotados de ametralladoras y torpedos. Su velocidad es de 206 kilómetros por hora. Coste: 150.000 coronas pieza. (Id. 27/2/32).

Inglatera: Se ha economizado un poco en el presupuesto del Ejército, de la Marina y de la flota aérea. No obstante, el presupuesto de Marina menciona aún 2.700.000 libras por construcciones navales en construcción y los armamentos cuestan aún 54.710 libras más que el año último. El programa de construcciones navales concuerda con el de 1931 y comprende 2 cruceros de tipo Leander (6.750 toneladas), 1 del tipo del «Arethusa» (5.000 toneladas), 1 conductor de flota, 8 contra-torpederos 4 cañoneros, 3 submarinos, 1 cañonero de río y un servicio para los contra-torpederos.

La exposición que acompaña el presupuesto hace remarcar que las disminuciones de gastos no han podido ser obtenidas que por el sacrificio de puntos muy importantes y que este presupuesto no puede pues servir de base para presupuestos futuros. (Reuter 3/3/32)

El Mayor Jack Savage acaba de construir un nuevo reflector cuyo radio principal se compone de 300 rayos paralelos separados y desarrolla una luz de 3 mil millones de bujías. (Arm. N. and A. F. Gazette).

A partir del 1.º de Abril de 1932, los jóvenes de 18 a 22 años pueden alistarse para 6 años en la Aviación y perciben el primer año 13 shillings y en seguida 16 por día. Una vez terminados los 6 años, pueden pasar a la reserva por 4 años y reciben entonces una prima de 1.000 libras (Id. 14/1/32).

A consecuencia de la paralización de

las construcciones navales en 1929, el Gobierno hubo de pagar por valor de más de 5 millones de francos por pérdidas e intereses. (Id.)

Francia: El presupuesto de Marina se ha cerrado por 1932, sobre un total de 2.337.285.000 francos, o sea con un excedente de 90 millones sobre el año pasado. Este material, necesitado de un número mayor de oficiales, ha hecho amplificar los cuadros.

Los gastos del Ejército han sido evaluados por el período abril-diciembre, 1932, en 3.229 millones de francos, lo que representa un aumento de 150 millones por el mismo período en 1931.

Grecia: Este país tiene en construcción 4 contra-torpederos en los talleres Oders en Genes.

Italia: Se ha lanzado al submarino «Serpente», uno de los siete submarinos previstos por el programa de 1929 y que debe desplazar 626 toneladas en la superficie y 780 sumergidos, con una velocidad respectiva de 14 y de 3.5 millas. Estos navios estan equipados por 1 cañón de 10.2 cm., 2 ametralladoras y 6 lanza-torpedos.

Rumania: El nuevo código militar dobla las penas impuestas a los que intentan escapar a sus obligaciones militares.

Rusia: La Rusia cuenta, según una nota entregada a la S. de N., 504.303 soldados de Infantería, 28.658 al servicio de la Aviación y 29.039 hombres más en otros servicios. Posee 54 navios de guerra y 750 aviones militares. Los gastos militares se elevan a 1.290 millones de rublos.

Numerosas divisiones de organizaciones de Juventudes (Homomol) han participado en las últimas grandes maniobras, 1931, cerca de Moscow. Estas maniobras han sido, al mismo tiempo, una campaña de gran envergadura por el bolchevismo; las organizaciones «Antodor», han participado en ellas, con un gran número de oradores provistos de micrófonos y de altavoces.

La propiedad
de la Tierra

¿Sería justo que una clase social se apropiara las fuentes y los ríos, y que los desheredados tuvieran que pagar al dueño una renta solo para que se les dejara beber? Pues la tierra es un instrumento tan necesario a la vida humana como los ríos y las fuentes, el monopolio de ella no constituye una usurpación menos—COSTA



La Religión

Gracias a la insaciable curiosidad del hombre, en su afán de querer conocer las cosas, de poder darse una explicación de todo lo que le rodea y que a él le ataña directa o indirectamente, le ha sido posible ir saliendo de las tenebrosas sombras en que se vió envuelto en sus primeros tiempos dado su casi completa inconsciencia.

Aún hoy en el presente, se encuentran seres, entre la especie humana, que por su gran desconocimiento científico, por su pobreza intelectual, dan una sensación tal de vacío, que imaginándonos la vida social a través de su atrasamiento y mente no evolucionada nos damos cuenta de todo el horror de las sociedades primitivas, de las mil y una monstruosidades morales y materiales que a la sombra de la incapacidad individual y colectiva pudieron arraigar y de cuyas amarguras, hoy, a través de tantos siglos, conocemos muy mucho, los que gozamos de una más o menos acentuada personalidad.

Al ir, pues, poco a poco, y gracias al esfuerzo continuo, saliendo del desconocimiento en que en nuestra primera edad—la evolución de la especie se ve reflejada en la vida del individuo desde que nace hasta su extinción—nos encontramos hemos seguido preguntándonos el porqué de todas las cosas y como la Naturaleza es un sin fin de causas y efectos que tienen entre sí más relación que aún la que nos imaginamos, según la respuesta que nos hemos dado o que el exterior nos ha facilitado, hemos visto o adivinado un más allá y así de pregunta en pregunta, de constatación en constatación, de un análisis a otro hemos llegado al estado actual de conocimientos humanos y naturales que, si bien no nos lo dicen y explican todo—falta aún mucho, pero mucho por saber—podemos ya, con fundamento de causa, formarnos un criterio y una convicción bastante bien afianzadas o cuando menos *más verdaderas* que otras ideas que, apesar de su fracaso científico y de no resistir al más sencillo análisis persisten en sostenerse como verdades únicas e inmutables.

Y entre estas últimas tenemos la teoría o idea *Dios*, que sirve de mampara a la religión católica, apostólica y romana, nombre de una organización internacional de individuos divididos entre sí en diferentes graduaciones que los hace más y menos dependientes de sus propios compadres, en poder y riqueza, y cuya misión, según ellos, es la de hacer conocer, amar y temer la existencia del Ser Creador—*Dios*—y al que explican por medio de verdades absolutas, es decir indiscutibles, no por la luz que de ellas se desprenden—y aún así no tendrían un sentido absoluto ya que impera la relatividad en todo—sino porque uno se pone en grave, gravísimo peligro (el infierno), de admitir

en su cerebro al principio de la duda, más claro: que lo que los *deístas* dicen de su Religión y de su *Dios*, hay que creerlo a ciegas, con fanatismo, si queremos que nuestro *espíritu* separado de la materia *infame* a nuestra muerte, pueda gozar de una tranquilidad y felicidad eterna en el *Paríso Celestial*. en medio de una insensibilidad total—ya que no ambicionaremos nada, ni tendremos deseos de ninguna clase—, de músicas celestiales, de coros de ángeles, serafines, amén.

Si no fuera por la mala sangre que circula por el cuerpo de los *deístas*, sino fuera porque su atontamiento humano desequilibra aún a tantos seres, y si desconociéramos los miles de crímenes de toda clase que ha cometido la Iglesia, en nombre de la salvaguardia de los intereses espirituales y... materiales, que su *Dios*, les confió un día—sin testimonios—nos tendrían bien poco preocupados los sacerdotes de la Religión que nos ocupa, pero como no se nos escapan los esfuerzos materiales, que esta gente está realizando constantemente en vista a asegurar sus intereses materiales también—aquello de no ambicionar, ni desear riquezas etc. no cuenta ni reza para con ellos—como sabemos la intimidad que existe entre la Religión, el Capital y el Estado, no la descuidaremos en nuestra crítica como tampoco descuidamos a los otros dos compinches, funesta trilogía que va sembrando a su paso la Ignorancia, Mansedumbre, Miseria, Opresión y Muerte, gérmenes que tenemos que esforzarnos en destruir, destruyendo las causas citadas, si queremos que el ser humano sea feliz y dichoso, sin distinciones ni privilegios, en la Tierra, realidad, y no en el Cielo, mito.

Incluso admitiendo este razonamiento banal que sueltan los religiosos de que el Universo obedece o tiene un principio, el cerebro humano más perfeccionado, más consciente, es incapaz de determinar que hubo más allá del Universo. No conociendo más que una pequeña parte del mismo, la mentalidad bien cimentada se detiene delante lo que no se conoce. El mismo nombre de Universo no es más que un nombre convencional, abstracto, diríamos una solución fácil para abarcar a un todo del cual solo una diminuta partícula percibimos, estudiamos y analizamos y que aún nos escapa en su mayoría de puntos dada la relativísima disponibilidad de medios oportunos de que disponemos.

Así es que, conscientes de la gran parte de metafísica que encierra el nombre Universo, Comos, o el nombre con que se pretenda designar el todo existente, vemos cuán insensato resulta ser el individuo que cogiendo a este *todo* sienta la afirmación de que él es un *efecto*, y que este efecto tiene una *causa* única y que ella es... ¡*Dios!*!

Delante de todo este monumento de la teología *deísta*: causa única sin

Mirad, hijos míos: el padre os quiere mucho; el padre es capaz de sacrificarse por vosotros, pero a condición que aunque me veáis comer mucho y bueno y vosotros no comáis, no tenéis que decir nada, porque si no, el padre os encerrará... Vosotros, aunque me veáis viajar en todos los vehículos más importantes y vosotros vayáis a pié, nada digáis, sino el padre os mandará para que os peguen con la berga. Vosotros hijos míos, aunque me veáis bien vestido y vosotros en cueros, callar y tener paciencia, y así iréis al cielo... Vosotros, hijos míos, cuidad de mí, cuando tenga que pasar por las calles en auto, y estar un ratito antes de pasar yo y un ratito después; no importa que llueva o haga mucho sol; no os apuréis que luego... si sois buenos chicos y no protestáis, os daremos un platito de garbanzos votadores y un poco de vino hecho con polvos (que esta muy bueno) y veréis, vereis lo que os vais a divertir...

Oídme, hijos míos, no vayáis... a salir a la calle con las ropas viejas... Ponerlos lo mejor que tengáis, y si no, la pedís prestada; y si no, mangada, que el padre es bueno y se merece eso y mucho más.

Mirad, hijos míos: como el padre os quiere tanto, vais a Bata, que allí podéis ir en cueros, que allí se está muy bien, y si alguno se muere o cae tuberculoso, eso no os importe, que el padre se lo merece que hagáis ese sacrificio; y además, que Dios... está en el cielo y el padre guarda amistad íntima con sus ministros y os mandaremos a la Santísima Gloria.

—¡Oye, papá, ahora que hablas de Gloria! He pasado un susto esta noche...—contesta uno de los hijos.

—¿Por qué?—dice el padre.

—¡Ay!... He soñado que aquella mujer que matastes en cinta con su hijo en brazos y aquel nene de seis años y todos los muertos de Arnedo, y los del Parque de María Luisa, y todos los muertos, iban juntos y llevaban un cartel que decía: ¡Justicia! ¡Justicia!... Y que tú corrías, corrías.

—No te asustes monín; que el padre tiene muchos hijitos que le guarden; y eso de los muertos no te preocupe... Dios les tendrá en su seno.

principio y eterna, que de la nada, espíritu puro, hace salir un efecto material y por lo tanto finito; que al crear la tierra y la luz se descuida de poner al Sol primero; que del barro hace un hombre a su semejanza y que arrancándole una costilla la convierte en una mujer; que este principio es eternamente activo a pesar de su inactividad antes de la creación, y que es inmutable a pesar de haber variado dos veces al pensar que podía crear y al ejecutar su pensamiento; que es infinitamente bueno, misericordioso, todopoderoso...

(Continuará)

—Oye, papá: ¿a Martínez Anido don de le tiene Dios?

—Calla, monín, que ese nos está haciendo falta a nosotros y no queremos que se lo lleve Dios todavía...

—Oye, papá: tengo hambre. Dame de eso que comes.

—Te tengo dicho que no pides nada. ¿No ves qué cosas más bonitas? Mira, mira cuántas banderitas. ¿Ves, cuántas cosas?

—Pero es que estoy desfallecido y tengo frío.

—Te he dicho que calles, imprudente, y que tengas paciencia.

—Es que también tengo sueño.

—Pues anda, vete debajo del puente, que el padre que te quiere se irá luego después de jugar al hotel.

—Papá, ¿con qué me tapo?

—Caramba, qué impertinente es este muchacho: tápate con un saco.

Otro hijo:

—Oye, papá: ¿Por qué hay tantos hombres parados?

—Porque es República de trabajadores.

—Pues debía ser República de parados, ¿no?

—Callad, que no venis nada más que a molestarme. Vais a lograr que se me indigesten los convites que me hacen mis compadres.

—¡Ay, papá, qué hambre tengo?

—Otro que tal.

—Papá, no sólo eso, sino que un hijo mío se está muriendo de hambre y quizá cuando llegue a casa esté muerto.

—Mira, ya me estáis cansado. Ya os he dicho que hoy estoy dispuesto a sacrificarme por vosotros y basta; ahora quiero que te marches de mi presencia, porque eres un mal hijo.

—Mira, papá, ¿sabes qué te digo? Que yo reniego del que se dice padre,

como tú, de un pueblo hambriento y se gasta tantos miles de pesetas mientras sus hijos, que son quien las ha producido, se están muriendo de hambre. Y ahora diremos: Viva la Libertad, Igualdad y Fraternidad... y viva la Pe... pa...

—Papá: ¿Te quito la careta? ¿A que veo un fraile?

ALBA LIBERTARIA

Jauja del siglo XX.

ii TRABAJADORES !!

Leed y propagad

EL PORVENIR

DEL OBRERO



PERDIENDO EL TIEMPO

Un querido amigo y compañero viene a mi y me dice:

—Camarada. ¿Te has enterado de lo que dice el semanario socialista de Menorca, comentando el acto de propaganda sindical y libertaria que disteis en Ciudadela?

—No. ¿Que dicen? ¿Tienes un ejemplar?

—Yo, que vá. Lamentaría ayudar ni poco ni mucho a los que tanto daño es tán haciendo a nuestra clase en su lucha contra el Capital y sus sostenedores. Aquí nadie lo compra. Me han notificado que había algo para nosotros. Lo difícil será hacernos con un ejemplar.

—Siendo un semanario obrero isleño, no faltarán quienes lo tengan. ¿Es que los obreros alayorenses no están de acuerdo con su contenido?

—Ni con su contenido ni con su contenido. Ya hace tiempo que lograron dividir al proletariado organizado de Menorca; aprovechando ciertas circunstancias sospechosas, con la concomitancia entre el Partido Socialista y la Dictadura, lograron colocar un tupido velo ante los ojos de los obreros menorquines, y entrenarles, por el camino de la neutralidad primero, hacia el incauto rebaño que nutre las desmayadas filas de la U. G. T. Además, sin ir más lejos, el año pasado, durante un conflicto que se tuvo contra el egoísmo de la patronal, no solamente no se nos prestó, por parte de las organizaciones socialeras, la más pequeña ayuda moral y material, sino que al intentar fundar la burguesía una sociedad de amarillos para mejor aplastarnos, fué apoyado dicho intento por estos anfibios de la politiquería obrera castadora de la eficacia-revolucionaria y emancipadora de la clase trabajadora. Mas tarde, en diferentes ocasiones, han pretendido establecer una central de enchufes en la población, pero el fracaso más rotundo y merecido ha acompañado sus maniobras. Mas bien se van notando síntomas alarmantes, para ellos, en sus engañadas huestes, y pudiera ser muy bien que pronto encontrarán el premio que por sus traiciones y vivezas merecen. Algunas veces suele convertirse en palpable realidad aquello de... quien a hierro mata a hierro muere. Aquí estamos ya desengañados de esta clase de sinvergüenzas que cambian de color con tanta o más facilidad que los camaleones, me refiero a los jefes que como...

—Detente. No personalicemos. Las ideas nos deben interesar más que los individuos. Vamos a lo nuestro, a ver si nos hacemos con el ejemplar...

A la mañana siguiente.

—Camarada. Por fin he encontrado al raro *speriment*. Hélo aquí. Lee y comenta.

Paso la vista por encima buscando la firma. Es inútil. No dice nada con decir mucho. «Uno de tantos». Anónimo por lo que se vé: ya que es uno de tantos como lo malo abunda, hoy por hoy, poco podremos esperar de él. Lo leo...

—Amigo querido: Siento el habernos molestado por tan poca cosa. Claro que viniendo del lado de donde viene, poco podíamos esperar. ¡Pobres de las ideas que tienen tales defensores...! Nada que no pudo hacer comentarios. Primero, porque no hay quien da la cara y tal cosa deja suponer que el mismo autor sabe que miente a sabiendas y, segundo, porque en todo este aborto no hay un solo argumento que se presente a discusión. Se desbarra contra el presidente del mitin, cargándole un título que el no se puso ni en la apertura ni en el final del acto, contra los oradores que demuestra no haber comprendido ni poco ni mucho—no hay peor sordo que el que no quiere oír—se ceba con el atento público al que acusa de dormilón pretendiendo quizás defender su caso particular y ni siquiera respeta el acuerdo liberal y siempre loable de dejar un Salón a quien no lo posee, para que el pensamiento humano pueda hacerse oír sin restricción alguna. A ver a ver, a que extremos habremos llegado...

—Y fíjate camarada que aún te dejas muchas cositas. Recuerda lo que te dije ayer a raíz de nuestras luchas pasadas y de las zancadillas que nos echaron para acabar con nuestro espíritu intransigente y libertario y mira ahora lo que ahí dice de nuestra inferior situación económica con respecto al salario superior que perciben en los otros sitios... es decir, que primero no nos ayudan, al contrario, nos restan fuerzas, y después nos apuñalan por la espalda sacando a relucir nuestra inferioridad actual material, más no espiritual y de responsabilidad histórica y social, ya que en este punto saben por experiencia propia a que atenerse...

—No digas más; no hay necesidad. Al fin y al cabo nos disputamos por un fantasma. A lo mejor si le arrancásemos la careta, nos encontraríamos frente... ¡a otro fraile!

J. XENA

DE MAHON

Contra un atropello

La víspera de la llegada del eminente Robles, tuvieron, los agentes de la secreta, la delicadeza de ir en casa de los compañeros Roselló y Cervera a altas horas de la noche y pedirles nada menos de si era verdad lo que se decía de que tuvieran tramado un complot en contra de tal personaje.

Como se vé dichos representantes de la autoridad, no vacilan en recoger las más absurdas murmuraciones proviniendo de las más impuras fuentes y en darles inmediatamente una interpretación partidista que se pasa del terreno normal, ya que el juicio más elemental recomienda visitar a las gentes de día y no provocar la alarma con visitas ntempestivas en lo avanzado de la noche y por tan ingenuos motivos.

Que conste pues nuestra más enérgica protesta por tal proceder. Dichas autoridades tendrían que saber, que si enemigos políticos tiene Robles no somos ellos precisamente nosotros, sino aquellos que quisieron cargarnos el muerto. Ya estamos hartos de caretas. A nosotros tan poco nos importa el político derechista coma elizquierdista; en ellos vemos siempre a los representantes y servidores del Capitalismo.

Por un grupo de trabajadores

IBANEZ

FLORECILLAS

El sector religioso es tan efimero ya, que de tanto en tanto los que quedan aún, se ven precisados a dar algún toque de atención para que al pueblo no le pasen desapercibidos.

El p.p. domingo tuvieron que dar uno de estos toques que consistió en repartir por todo el pueblo una hoja amarilla que la F. A. E. de Madrid se cuidó de dar a luz.

Dicha hoja nos habla de las enseñanzas gratuitas que tienen establecidas por España, enseñanzas que sólo sirven para adormecer el cerebro de las multitudes, para que sean siervos fáciles de esquilmar por los que, teniendo las riendas del cotarro estatal, actúan de verdugos del pueblo y le hacen pagar crecidas contribuciones para que ellos puedan pagar a la vez, a toda la taifa de sinvergüenzas ensotanados y para que estos puedan seguir enseñando al pueblo gratuitamente a ser borrego.

Al terminar, la hoja hace una exclamación diciendo:

«Y ¡¡ todavía se propone la disolución de las Ordenes Religiosas !! ¡ Que iniquidad !»

Pero... que no se espanten, porque mientras el pueblo no se decida a disolverlas, al mismo tiempo que disuelva todo lo estatuido, pueden estar tranquilos los de la gloriosa F. A. E. que por parte del Gobierno no les va a pasar nada... si se tratara de organizaciones obreras ya sería otro cantar...

■ ■ ■

En el número 8.658 de la reaccionaria «Voz de Menorca» se pretenden demostrar, en el artículo de fondo, la inutilidad de los extremismos. Dice que «los intentos revolucionarios han fracasado y fracasarán.»

Claro, hombres. Mientrashayan intentos revolucionarios habra traidores en el campo y fuera del campo de los explotados que harán todo lo posible para hacerlos fracasar.

En cuanto a eso de la inutilidad... lo podéis decir vosotros, señores de la «Voz» que, habéis seguido de cerca los mangoneos de los traidores de la revolución de diciembre, esos traidores que os echan algunas migajas de sus opíparos banquetes y los cuales si hoy están en el Poder es a causa del extremismo, de una traición cada día más palpable, más clara y evidente.

Hay quien, de aquel intento revolucionario, sacó gracias a su destreza y habilidad oportunista un cargo provincial y otro que con unas cuantas genuflexiones delante los adinerados sacó, en doble jugada concejalía y dirección de determinado organillo lerrouxista, que es tanto como decir fascista,

RAPIDA

Palma—Mahón—Puerto artificial—El Molinar con sus grandes fábricas y talleres agotadoras de energías humanas, ergástulas de los sin-pan, antros en donde las mujeres por un mendrugo, destrozán sus organismos que Madre Natura dió para la sucesión de la humana especie.

El Terreno y Porto-Pi constituyen la élite de la aristocracia internacional con sus lujosos hoteles y balnearios de moda, lugares de derroche en donde lo superfluo bastaría para remediar la crisis de toda la provincia de Baleares.

El pequeño buque Bellver se interna mar adentro dejando tras de sí la explotación y los privilegios de clase, la inicua servidumbre y las grandes bajas morales de una llamada era de civilización.

En la tranquila noche, comparo el inmenso mar en una gran multitud, cuando ésta se inquieta y revoluciona el buque jinete que cabalga sobre sus lomos se tambalea; bastaría una pequeña sacudida para que la pesadilla de metal se hundiera en las profundidades de sus propias injusticias pasando a la historia como una regresión al progreso humano y liberador. Menorca. La Mola fortificada. San Felipe. El puerto que por la posición estratégica que ocupa y por sus condiciones topográficas, quizá sea un día teatro de bárbaras matanzas, disputándose las grandes potencias extranjeras, pagando con su vida, el pacífico pueblo, un tributo en loor al Dios Molok.

Sobre el muelle grandes montones de material de guerra. cañones que antes de disparar ya han hundido toda una economía, chupando de las flaquezas y miserias del pueblo productor grandes impuestos para futuras conflagraciones internacionales, beneficiando al capitalismo que busca un punto de apoyo en la desequilibrada situación política-económica.

¡Alayor! Blanco pueblo; sequedad como en los corazones de los gobernantes del antiguo y nuevo régimen.

Idealismo puro. Aires de rebelión forman la atmósfera de esta pequeña ciudad, cuna de nuevos precursores de la humana idea que por su magnitud hará libres y dichosos a todos los hombres...

Para muchos no existes; eres la ciudad anónima... para los que han saboreado, tus inquietudes, anunciadoras de un mañana libre, eres ¡un símbolo!

P. SINTES

desde el cual quieren ahora que el pueblo se amanse, no se revolucione, pues así peligrarían sus cargos y su tranquila digestión y esto como es natural el pueblo no puede consentirlo... pobrecitos.

Pero el burro se va cansando... y cuando empiece a cocear... tirará, ¡vaya si tirará! la penosa carga que encima lleva, para ser dueño único de su destino.

J. C.

Imp. de F. Truyol, Bastión, 55.—Mahón